

EUROPA- STAATSPREIS 2026

Mit dem Europa-Staatspreis wird außerordentliches Engagement von Bürgerinnen und Bürgern sowie Organisationen zur Förderung des Europabewusstseins und Europaverständnisses in Österreich ausgezeichnet.

Der Europa-Staatspreis prämiert die besten Projekte und Initiativen in drei Kategorien



EUROPA
ERKLÄREN



EUROPA
VERÄNDERN



EUROPA
GESTALTEN



KATEGORIE I: EUROPA ERKLÄREN

Beschreibung:

Die EU zu verstehen ist die Grundlage für die erfolgreiche (Mit-)Gestaltung und Weiterentwicklung der Europäischen Union. Diese Kategorie zeichnet Projekte und Initiativen aus, welche die Vorteile eines geeinten Europas in den Mittelpunkt rücken und zielgruppengerecht vermitteln. Wie funktioniert eigentlich die Europäische Union? Wofür setzt sie sich ein, wie ist die EU im Alltag spürbar? Eingereicht werden können Vorhaben, die Antworten auf diese und weitere Fragen geben und auf dynamische, spannende und partizipative Weise über die EU informieren.



KATEGORIE II: EUROPA VERÄNDERN

Beschreibung:

Innovation ist der Schlüssel für den Erhalt und die Stärkung von Wettbewerbsfähigkeit und Wohlstand in Österreich und Europa. Fördert Ihr Projekt soziale, technologische, nachhaltige oder ökonomische Innovationen? Und werden dadurch die Zusammenarbeit auf EU-Ebene sowie europäische Werte gestärkt? In dieser Kategorie werden Projekte und Initiativen etwa in den Bereichen Wirtschaft, Wissenschaft und Forschung ausgezeichnet, die eine europäische Ausrichtung aufweisen. Eingereicht werden können Vorhaben, welche den Wissenstransfer fördern, die gesamteuropäische Resilienz stärken und neue Ideen ermöglichen, um Österreich und die EU fit für die Herausforderungen der Zukunft zu machen.



KATEGORIE III: EUROPA GESTALTEN

Beschreibung:

Macht Ihr Projekt den europäischen Gedanken auf kreative Art und Weise für die Österreicherinnen und Österreicher zugänglich? Wird durch Ihre Initiative der Mehrwert eines gemeinsamen Europas modern dargestellt – etwa durch Design und Grafik, innovative Beteiligungsformen oder auch durch künstliche Intelligenz? In dieser Kategorie sind kreative Projekte und Initiativen gefragt, die eine Vermittlungsfunktion zwischen einem vielseitigen Europa und der Bevölkerung in Österreich einnehmen – ganz nach dem Motto der EU: „In Vielfalt geeint“.

Was wird gesucht?

In dieser Kategorie werden Projekte und Initiativen gewürdigt, die zur Information über und zur Kommunikation von EU-Themen in Österreich beitragen und dadurch das Europabewusstsein in Österreich stärken. Dazu zählen beispielsweise Veranstaltungen und Aktivitäten in Gemeinden, Bezirken und Bundesländern (etwa von Europa-Gemeinderätinnen und Europa-Gemeinderäten) sowie in Schulen oder sonstigen Bildungseinrichtungen, Inhalte und Kampagnen auf Social Media oder Websites sowie Beiträge in Medien (Print/Online/TV/Radio/Multimedia).

Was wird gesucht?

Eingereicht werden können Projekte und Initiativen aus unterschiedlichen Bereichen, welche eine ambitionierte und zukunftsgerichtete Vision für Europa mitgestalten – seien es Unternehmen, Start-ups oder EU-geförderte Projekte, ehrenamtliche Initiativen oder Forschungsvorhaben aus Österreich. Im Fokus stehen dabei die Aspekte Innovation, neue Lösungsansätze und Transformation.

Was wird gesucht?

Gesucht werden unter anderem Projekte und Initiativen, die sich in Form von Kunsthandwerk, Design und Grafik, Videoproduktionen und sonstigen audiovisuellen Beiträgen, Fotografien, Podcasts, Performances, Konzerten, neuen Technologien wie künstlicher Intelligenz und vielem mehr mit der EU und Österreichs EU-Mitgliedschaft auseinander setzen. Ausgezeichnet werden Projekte, die eine kreative Vermittlungsrolle zwischen einem vielseitigen Europa und der Bevölkerung in Österreich einnehmen.

EUROPA-STAATSPREIS 2026

Wozu dient er?

Die aktuellen Entwicklungen und Herausforderungen in Europa zeigen, wie wichtig der Zusammenhalt in der Europäischen Union ist. Es gilt, das Verbindende vor das Trennende zu stellen und gemeinsam an den richtigen Lösungen zu arbeiten.

Engagierte Menschen und spannende Projekte in ganz Österreich regen zu einer offenen Auseinandersetzung über das gemeinsame Europa an und schaffen Bewusstsein für den europäischen Gedanken. Der Europa-Staatspreis holt die Personen und Organisationen dahinter vor den Vorhang und ist eine wichtige Anerkennung für all jene, die zum Verständnis der Europäischen Union in Österreich und zum Zusammenhalt in Europa beitragen.

In welchen Kategorien?

Der Europa-Staatspreis wird in den Kategorien „Europa erklären“, „Europa verändern“ sowie „Europa gestalten“ verliehen. Er ist insgesamt mit 15.000 Euro dotiert.

Was wird prämiert?

Eingereicht werden können Initiativen, Projekte, Publikationen bzw. Medienprodukte, die zur Erreichung der gemeinsamen europäischen Ziele, zur Verständigung in Europa und zur Stärkung des Europabewusstseins in Österreich beitragen. Sie sollten eine aktive Auseinandersetzung mit

den vielfältigen Aspekten der europäischen Integration sowie die Bedeutung und Mehrwert der Europäischen Union gefördert haben.

Wer kann einreichen?

Einreichen können Einzelpersonen sowie Organisationen, Trägerinnen und Träger zivilgesellschaftlicher Projekte und Initiativen auf lokaler, regionaler oder europäischer Ebene sowie Autorinnen und Autoren von Publikationen oder Medienprodukten in Digital, Print, TV oder Radio.

Wie werden die Preisträgerinnen und Preisträger ermittelt?

Die Bewertung der eingereichten Beiträge erfolgt durch eine Fachjury. Entscheidende Kriterien für die Auswahl der Preisträgerinnen und Preisträger sind die Wirksamkeit des Projekts, seine Nachhaltigkeit sowie Innovation und Kreativität und die Frage, wie sehr das Projekt dazu beiträgt, weitere Personen zur Auseinandersetzung mit der Europäischen Union und zum eigenständigen Engagement für Europa zu bewegen.

Wann werden die Preise verliehen?

Die Verleihung des Europa-Staatspreises 2026 erfolgt im Frühjahr 2026.

**Bewerbungen können von 2. Februar bis 20. März 2026 online
über www.europastaatspreis.at eingereicht werden.**

WIR FREUEN UNS AUF ZAHLREICHE BEWERBUNGEN!

Alle Informationen auf:
www.europastaatspreis.at